

# El pueblo tiene derecho a dirigir su proceso de liberación y justicia social

Rev. Padre ADAN LONDOÑO RODAS S.J.\*

El origen del Grupo Social obedeció a una profunda inquietud: la realidad colombiana se encontraba muy lejos del plan de Dios, y era necesario acercarla.

Y este criterio de fe ha sido una constante histórica que ha garantizado su pensamiento y su acción.

Las raíces fueron regadas muchos años por un visionario llamado Campoamor, y alimentadas por las Encíclicas Sociales, fuente obligada de sus desafíos.

El Concilio Vaticano urgió al mundo un esfuerzo para desarraigar las enormes desigualdades económicas y sociales, por considerarlas un escándalo y una ofensa a la dignidad humana.

La Conferencia Episcopal de Medellín tradujo esta angustia al lenguaje latinoamericano y denunció "un sordo clamor que brotaba de millones de hombres pidiendo una liberación que no les llegaba de ninguna parte".

Pero un grupo de colombianos recogió ese clamor; firmó un compromiso de solidaridad con el pueblo; reconoció a los pobres el derecho a dirigir ellos mismos su proceso de liberación; puso la técnica al servicio de la fraternidad; y por una exigencia de la

---

\* Palabras del Padre Londoño en la celebración de los 10 años del Grupo Social.

fe, se propuso como objetivo primario la promoción de la justicia. La opción definitiva por los pobres era un hecho irreversible.

Esa pequeña comunidad de compatriotas se llamó GRUPO SOCIAL. Personas que tomaron en serio el trayecto de historia que les tocó vivir. Los hombres de hoy nos diferenciamos de los de ayer, no por lo que hacemos, sino por lo que podemos hacer. Son posibilidades ganadas a la historia, pero que nos hacen más responsables.

El Grupo Social considera injusta una sociedad que genera constantemente marginados; e inaceptable un modelo de desarrollo que incluye a los pobres como subproducto necesario. Y el éxito de un buen gobierno lo mide por su capacidad de servir a los más débiles.

Para el Grupo Social la explotación es un ateísmo práctico, porque la dignidad humana descansa en la libertad que nos asemeja a Dios.

Para el cristiano la validez del modelo de desarrollo la dan las categorías éticas. Pablo VI denunció un subdesarrollo moral en coexistencia con altos niveles de desarrollo económico.

Pero si hubo una clara opción por los pobres, entre ellos hay unos que atraen especialmente la atención del Grupo Social: los jóvenes obreros y campesinos. Son ellos las mejores reservas del país. Organizarlos y promoverlos en una bandera que no dejaremos arriar hasta alcanzarla. Este programa constituye un seguro de vida para la patria. Su realización hará de Colombia un país pionero juvenil socialmente hablando.

La Iglesia Latinoamericana en Puebla de los Angeles, analizada la realidad del Continente y el panorama de su futuro, asumió dos opciones fundamentales: los pobres y los jóvenes. Exactamente las mismas que cinco años antes había adoptado el Grupo Social en su plataforma.

Y como respaldo a sus opciones, Puebla reconoce expresamente que "los obreros son los principales artífices de las prodigiosas transformaciones que el mundo conoce" (1244) y que "los campesinos constituyen la fuerza dinamizadora de una sociedad nueva más participada". (1245).

Despejado así el horizonte, el Grupo Social sintió un compromiso histórico. Sus 23 empresas giraban en torno a siete variables que requerían de un enfoque nuevo desde la óptica evangélica y desde los intereses de los pobres: finanzas, tecnología, informática, comunicaciones, ecología, bienestar y educación popular.

Este enfoque culminó en un ensayo de ética empresarial que deseamos compartir y enriquecer en un diálogo permanente con todos los colombianos que buscan asimismo una mayor fraternidad.

Estamos seguros de que hay un enorme desfase entre la magnitud de los problemas que se plantean y nuestras limitaciones para resolverlos. Pero nuestro esfuerzo es un camino, y ante todo, es un espíritu que busca difundirse.

Permitidme que adelante ahora algunas de sus conclusiones fundamentales:

### **1. Finanzas**

El Grupo Social invita a quienes manejan las finanzas a revisar el concepto de rendimiento económico y avanzar hacia el concepto de rendimiento social.

Para esto es urgente redescubrir el concepto del bien común, como una responsabilidad que nos compete a todos, y una condición previa indispensable para el bienestar individual. El sistema financiero debe retomar sus características de servicio público.

No podemos delegar en el Estado toda la responsabilidad del bien común, mientras los individuos se dedican al interés privado. Hoy está en peligro la existencia individual, la seguridad colectiva, la estabilidad de las naciones y la paz de los pueblos, si las finanzas y la producción no se inician y se adelantan con el propósito real y explícito de servir al bien común.

El intermediario financiero no es libre para la colocación de los recursos. La Comunidad le ha otorgado el acto soberano de confianza al encomendarle el cuidado de las fuerzas productivas. No es el dinero, sino el trabajo humano, la fuente de todos los bienes y valores, nos enseña el actual Pontífice. La especulación acaba por agotar el trabajo productivo que es su propia fuente de recursos.

El intermediario debe asimismo interpretar la voluntad de los ahorrantes y preferir, por consiguiente, aquellos proyectos que respondan más a las necesidades del pueblo y solucionen mejor los problemas comunitarios.

Sin ahorro no hay progreso, pero es necesario crear las condiciones indispensables para que a los ciudadanos todos les llegue la posibilidad de ahorrar. Y ese ahorro exige un manejo profundamente ético para que sea un aporte eficaz al bien común.

## **2. Tecnología**

La técnica le ha brindado a la comunidad humana la posibilidad de enfrentar de manera sistemática la materia y le ha permitido a sectores sociales minoritarios cualificar sus niveles de vida. Pero la tecnología como la producción se desarrollan siempre en los sistemas concretos de instituciones, ideas, y valores que configuran una sociedad determinada. Por ello no es neutral ni indiferente en el campo ético y político. Algo que es producto del trabajo humano y destinado originariamente a su servicio, se ha podido transformar en factor de dominio de unos pocos y enajenación de vastas mayorías. Toda opción técnica es una opción sociopolítica puesto que se relaciona con los intereses y las necesidades muy concretas de personas y de grupos humanos. Para nosotros el valor de la técnica está condicionado al bienestar de las mayorías.

Fomentemos investigaciones propias y produzcamos instrumentos adecuados a nuestras necesidades, a fin de no acrecentar nuestra dependencia externa y vigilemos los efectos sociales de las nuevas tecnologías. No permitamos que la técnica se desarrolle en beneficio exclusivo de los sectores privilegiados, o sirva simplemente para desplazar mano de obra.

Es necesario, simultáneamente, capacitar a los trabajadores para tareas siempre nuevas. Debemos auspiciar toda nueva forma de tecnología apropiada que beneficie a los sectores obreros y campesinos a través de empresas comunitarias, microempresas y cooperativas de producción. Promovamos el rescate de procesos e instrumentos propios de la tecnología popular.

El Grupo Social debe estar orientado, en toda su actividad productiva, por el interés de servir a los sectores más necesitados, porque con ellos ha firmado un compromiso.

### 3. Informática

Hoy estamos en el dintel de una nueva revolución técnica que obligará a transformar las bases económicas, sociales y políticas de la sociedad actual: la informática. No sólo por el cúmulo de información y de poder que ofrece al hombre, sino por la cantidad y complejidad de la información que el hombre puede transmitir a la máquina, sin necesidad de la intervención manual directa. Avanzamos hacia la gran fábrica ultramoderna sin trabajadores manuales.

Este desarrollo, si es orientado sólo hacia el beneficio particular, produce el hambre y la miseria de las mayorías, profundiza la brecha entre las clases económicamente dominantes y el sector popular, refuerza el poder de los antiguos monopolios que se convierten en imperios transnacionales y distancia aún más las naciones ricas de las naciones pobres.

Prueba de ello es que los 117 países en vías de desarrollo, que representan el 70% del total del planeta, tienen a su disposición sólo el 5% de los computadores en servicio. Estamos ciertos de que el orden mundial y social de los próximos años depende en gran parte de la utilización de la informática.

### 4. La Comunicación

Las comunicaciones constituyen hoy en día un formidable poder para el bien o para el mal. Al interior del capitalismo liberal, las comunicaciones han surgido como empresas lucrativas, privadas o estatales, y se han convertido en el principal medio de introyección de los valores. Tanto los programas como la propaganda, refuerzan cada día el individualismo a ultranza. Con el agravante de que llegan a todas las edades y clases sociales, a todos los rincones de la república y a la privacidad del hogar. Penetran con un lenguaje persuasivo, más sutil que el mero discurso nacional.

Tanto en los países capitalistas como en los socialistas se ha impuesto un manejo vertical de los medios de comunicación. Casi no hay espacio para la participación de los usuarios, sobre todo si estos pertenecen a las clases populares. La libertad de expresión se ejerce en conformidad con los medios de que disponen los individuos. Es decir, nace adjudicada. Un célebre banquero norteamericano no duda en reconocer: "Quienes controlan las opiniones y las creencias en nuestra sociedad ya no recurren a la violencia física, sino a la persuasión de las masas".

Lamentablemente las personas menos cultas y menos informadas, son las más débiles y propensas a ser confundidas ante la manipulación del mensaje, y también las menos interesadas en controlar la información.

Definitivamente, los medios masivos son los instrumentos más eficaces para la "industria de la conciencia".

Ante la magnitud del problema, el Grupo Social quiere promover el uso de la palabra entre los que no tienen voz. Y esto, aun asumiendo los riesgos que ello implica. Consecuencia lógica de su opción por los pobres. Quiere hacer realidad las directivas de Puebla, muy claras por cierto.

Aspira a lograr la intervención auténtica de los destinatarios, especialmente de los pobres, para que su pensamiento y sus angustias encuentren vía de expresión, y formen en el país una conciencia crítica, base de la auténtica liberación de los mejores recursos del ser humano. Contará para ello con la invaluable colaboración de los dirigentes juveniles obreros y campesinos, de los grupos populares y de las comunidades de base.

Además, el Grupo mismo y sus empresas deben ser con sus acciones, generadoras fecundas de opinión pública en favor de los más necesitados.

## **5. Ecología**

En el curso de este siglo, la relación del hombre con la naturaleza ha entrado en crisis. El tema ecológico se ha convertido en "signo de los tiempos", en ciencia transdisciplinar, en movimiento internacional de presión, e incluso en partidos políticos como alternativas de poder. Estos han originado nuevas críticas al moderno sistema de producción en el Este y el Oeste, como también modelos alternativos de sociedad.

El problema ecológico ha surgido justamente por la depredación a la que el afán de lucro particular y la competencia internacional han sometido a la naturaleza. Pero buena parte de las preocupaciones surgen todavía de una productividad impulsada a cualquier costo, y son más bien un cuidado por no agotar los recursos que el sistema requiere para su supervivencia. Se alimentan así de la contradicción de reparar aquello cuya destrucción promueve.

El deterioro ambiental afecta la calidad de vida de los altos estratos sociales, pero atenta contra la vida misma de los sectores populares.

Una verdadera ecología debe preocuparse por los métodos y las metas de una producción desenfrenada, cuyo objetivo es el lucro de unos pocos que fomentan para ello el apetito de consumo de las grandes masas.

El Grupo Social tiene una responsabilidad ante el futuro y quiere colaborar con todas las fuerzas vivas del país a fin de que se restablezcan las perdidas relaciones de equilibrio e interdependencia entre el hombre y su entorno natural.

La ecología es una variable estructural que nos obliga a ir hasta las raíces mismas del problema. Es necesario actuar más sobre las causas que sobre los efectos que de ellas se derivan, y obrar en una perspectiva de participación y desarrollo de los sectores populares, para que ellos se apropien de la lucha ambiental y mejoren sus condiciones de vida.

Los créditos deben condicionarse a claras exigencias ecológicas, y a sanos criterios de conservación del ambiente. Pero no olvidemos que el subdesarrollo y la desigualdad social son de por sí las más grandes contaminaciones.

## **6. Bienestar**

El bienestar en la mente del Grupo Social es la búsqueda del bien común para las mayorías. Y no puede, por consiguiente, limitarse al consumo de bienes materiales. Es necesario asumir otras exigencias fundamentales del ser humano, como la seguridad, la identidad personal, su iniciativa y libertad, la autoestima, el desarrollo de las propias capacidades.

La UNESCO no duda en afirmar: "Cuando las necesidades básicas fundamentales se circunscriben al concepto biólogo, hay que reconocer que ellas son igualmente satisfechas en un jardín zoológico bien administrado" Y el psicólogo Maslow nos dice que "sólo de pan vive el hombre, cuando no tiene pan".

En una democracia, la participación social y política reales hacen parte de las necesidades básicas.

- “Uno de los aspectos más trágicos de la pobreza —dice UNICEF— es que las personas que hablan de ella no sean las mismas que la sufren; y las decisiones que se toman para atender a sus efectos, no están jamás en manos de quienes son golpeados por ella”.

Si queremos pues, sinceramente, el bienestar del pueblo colombiano, necesitamos un modelo nuevo de desarrollo, que asuma también la dimensión social, psicológica, cultural y política, y se ponga al servicio de la promoción integral de la persona y de la comunidad. La búsqueda del bienestar por parte de la sociedad, no puede limitarse a remediar los efectos de los problemas que ella misma genera y a convertir al destinatario de sus servicios en un objeto pasivo de los mismos. Este procedimiento contribuye más bien a perpetuar las causas de los males que se intenta remediar.

El Grupo Social pretende que todos los beneficiarios de sus servicios se constituyan en agentes activos de su propio bienestar. Y el ideal hacia el cual apuntamos, no es la beneficencia institucionalizada, sino la sociedad solidaria, donde cada ciudadano participe en el “gran taller de trabajo en el que se compromete con todos” (LE, 14), sobre la base de una real igualdad de derechos y deberes que suprima la desigualdad, quite su fundamento al conflicto y asegure la paz, sin descuidar por ello la productividad que garantice la satisfacción de las necesidades fundamentales de todos los ciudadanos.

## **7. Educación**

Frente al quehacer pedagógico, el Grupo Social ha tomado partido. La educación, factor y producto de la sociedad, forma para la convivencia social y capacita para el trabajo.

Innumerables instituciones educativas preparan al alumno para el éxito individual, el lucro y la competencia, y lo someten desde la escuela a los antivalores del egoísmo. Cumplen la función específica de reproducir la sociedad que las genera y sus formas de explotación.

Como la pobreza es un fenómeno estructural, la mera expansión cuantitativa de la educación no remueve las causas subyacentes de la misma. El aumento de cupos destinados a los sectores populares, no puede ser aprovechado si no se redistribuye el ingreso; y toda-

vía más, si no se genera una amplia participación popular en los mecanismos de control. El problema es, por consiguiente, económico, social y político.

La educación popular, como la concibe el Grupo, es el resultado de las luchas cotidianas de los sectores populares en su práctica social.

Los contenidos que se procesan surgen en la confrontación constante con la realidad en la cual discurre su historia. Se construye en el análisis y la evaluación de sus tareas, y desde allí acude a elementos teóricos que la apoyan y esclarecen. Antes que espacio físico, requiere espacio histórico.

Es una pedagogía en función del proyecto de las clases populares, orientada hacia la formación de una conciencia solidaria, con los elementos que le permitan al hombre conocer la realidad, las leyes que la rigen y los instrumentos que la transforman. Considera fundamental el desarrollo de nuevos valores como la justicia, la fraternidad, el compromiso con su destino histórico y con la construcción de una sociedad nueva.

El Grupo Social debe constituirse también en el abanderado para el rescate de los símbolos y valores culturales que son patrimonio del pueblo, mediante procesos educativos capaces de restituir el verdadero sentido de los cantos, la música, las danzas y las artes de nuestro pueblo como expresiones de creatividad que se arraigan en su historia y en sus luchas.

### **CONCLUSION:**

El Grupo Social, al comprometerse con estas variables en ambiciosos programas, encendió una llama; y una vez encendida, ya no dice basta. Todo punto de llegada se convierte en punto de partida. Y todo problema estimula un desafío.

En el ambiente se respira un sentimiento común, que podemos entender glosando a San Pablo: el amor de los pobres nos urge.

Y vuestra presencia en esta noche, que agradecemos profundamente, la interpretamos como un respaldo definitivo a las tesis del Grupo Social y un estímulo para seguir adelante sin desmayo.

Señoras y señores:

Inicié esta intervención develando en el origen del Grupo Social una profunda inquietud. Permitidme ahora, para terminar, un recuerdo evangélico: Cuando los Magos de Oriente preguntaron en Jerusalén dónde se encontraba Jesús el Mesías, todo el establecimiento judío se inquietó. Y esto a pesar de contar con un templo, una ley propia y una tradición de siglos.

El Grupo Social necesita preguntarse periódicamente a su interior también: dónde está Jesús, tanto en sus actitudes como en sus proyectos y realizaciones. Pero el Grupo se propone lanzar luego esta misma pregunta a las estructuras socio-económicas de un país que se califica de cristiano, y al mismo tiempo, a los diferentes grupos financieros dirigidos por hombres que se confiesan creyentes.

Comprendemos mejor ahora ¿por qué el Grupo Social inquieta?